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Mexicali, Baja California.- Las principales acciones que realizó la Secretaría de Planeación y Finanzas durante la administración 

del gobernador José Guadalupe Osuna Millán, fueron la implementación de la reforma constitucional del Presupuesto Basado en 

Resultados, que ubicó a Baja California hasta el 2012 en el primer lugar a nivel nacional como el de mayor avance en el tema y 

la ratificación cada año del sexenio por la calificadora Standard and Poors de las finanzas del Estado, como la segunda mejor del 

país.  

 

Otros logros fueron la implementación del pago de impuestos de las empresas y personas físicas con actividad empresarial, vía 

Internet; la revalidación anual de tarjetas de circulación y licencias para el manejo vehicular y el pago referenciado de los 

Repecos en instituciones bancarias. 

 

A raíz de la crisis financiera internacional, el Gobierno del Estado tomó la decisión de implementar programas anti-cíclicos, 

primero para garantizar la ejecución de la inversión pública en infraestructura educativa, vialidades, agua potable, alcantarillado, 

deporte y cultura y asegurar así el crecimiento económico del Estado y el incremento del empleo formal, en un marco de 

austeridad presupuestal, así habló en exclusiva a LA VOZ el secretario de Planeación y Finanzas del Estado, C.P. Manuel 

Francisco Aguilar Bojórquez.  

 

--Al concluir la actual administración, ¿en qué condiciones se encuentran las finanzas estatales? 

 

"Gracias al esfuerzo y participación de todos los funcionarios, las finanzas se encuentran estables. Para ello ajustamos el gasto 

de manera importante, se fusionaron y eliminaron dependencias y mantuvimos un régimen de austeridad durante más de tres 

años. Mucho ayudó que la mayoría de los ciudadanos de la entidad cumplió fielmente con el pago de sus contribuciones, en el 

pago de sus placas, licencias y tarjetas de circulación vehicular". 

 

 



 

--En materia de participaciones federales ¿cómo se aplicaron? 

 

"En base a la Ley de Coordinación Fiscal del Estado, del monto que recibimos del Gobierno federal, el 20% corresponden a los 

Ayuntamientos, en un promedio de 5 mil millones de pesos por cada año. La presente administración estableció los Fondos de 

Infraestructura Municipal, el Fondo Estatal para que los Municipios pudieran realizar obras de pavimentación en sus respectivas 

jurisdicciones". 

 

 

--¿Cuáles fueron los renglones favorecidos con la inversión pública? 

 

"El gobernador Osuna Millán decidió invertir en todos los rubros y favorecer así a todos los sectores de la población, siendo los 

más importantes el ramo educativo, al que se destinó el 57% del presupuesto y la entrega de participaciones a Municipios. Otros 

conceptos fueron: Poderes y organismos autónomos, 6%; seguridad y justicia 7%; salud 4%; desarrollo social 4%; desarrollo 

económico 2%, Gobierno y administración 3% y servicio a la deuda 2%". 

 

 

--¿Qué nos comenta sobre la deuda pública del Estado? 

 

"Durante el sexenio que está a punto de concluir, el Congreso del Estado autorizó al Gobierno la contratación de tres créditos por 

un monto de 4 mil 875 millones de pesos para la realización de varios programas de obra pública. El primero fue de 2 mil 869 

millones de pesos; el segundo mil 156 millones de pesos y el tercero por 850 millones de pesos. Estas inversiones permitieron al 

Gobierno mantener la actividad económica y, sobre todo, la realización de obras en beneficio todos los bajacalifornianos". 

 

"El total de la deuda al término de la administración será de 7 mil 100 millones de pesos, que representan el 18% del total del 

Presupuesto de Egresos del Estado. El servicio de la deuda, es decir, los pagos anuales de capital e intereses, significan el 2% 

del presupuesto total". 

 

 

--¿Cómo les fue en cuanto a la recaudación de impuestos locales? 

 

"Nuestro Estado se encuentra ubicado en los primeros lugares en materia de recaudación de ingresos propios de ley, 

principalmente en el cobro de impuestos y derechos locales. Actualmente, el monto de los ingresos representan el 16% de los 

ingresos totales por concepto de Impuesto sobre Nómina, espectáculos públicos, derechos de control vehicular y del Registro 

Público de la Propiedad, entre los más importantes". 

 

 

--¿En qué condiciones se entregarán las finanzas al futuro Gobernador de Baja California, Francisco Vega de Lamadrid? 

 

"Como ya lo comenté, las condiciones financieras del Gobierno que concluye su periodo y que recibirá la próxima administración 

son estables. Sin embargo, el Gobernador entrante tendrá que enfrentar el reto de gestionar ante el Gobierno federal el apoyo al 

gasto educativo del Estado, que representa cada año más de 2 mil millones de pesos, hecho que ubica a Baja California como la 

entidad que más invierte en educación en el país". 

 

--¿Se atendieron los temas de transparencia en el manejo de los recursos y rendición de cuentas? 

 

"Desde el inicio de la administración, el Ejecutivo estatal definió una política clara en materia de transparencia y rendición de 

cuentas, a tal grado que obtuvimos el tercer lugar a nivel nacional por el contenido del portal, mediante el cual los ciudadanos 

podrían informarse sobre sueldos, organigramas, licitaciones, contratos de obra, egresos, situación financiera, convenios, 

concesiones, padrón vehicular, programas sociales, participaciones federales, aportaciones a los Municipios, etc". 

 

"Debo agregar que desde noviembre 2007 hasta el ejercicio 2012 el Congreso del Estado aprobó la totalidad de las cuentas 

públicas de ingresos, egresos, patrimonio y deuda pública". 

 

--Al finalizar la administración osunista, ¿qué programas y acciones quedarán pendientes de realizar? 

 

"La conclusión del Sistema de Armonización Contable, elemento de gran importancia en el avance en transparencia y rendición 

de cuentas, así como la implementación del Sistema de Evaluación Externa de los programas estratégicos que permitirá validar 



o en su caso ajustar para verificar que en verdad se está beneficiando a los ciudadanos". 

 

"Otra acción sería gestionar ante la Federación se reconozca a Baja California la carga educativa que tiene y que le impide el 

desarrollo de otros varios programas de obras de infraestructura y otros renglones en beneficio de la población". 

 

 

--¿Qué sugerencia o recomendación podría hacer al futuro Gobernador en cuanto a los temas que maneja su Secretaría? 

 

"En principio, mantener el equilibrio en las finanzas públicas. Al ser Baja California el Estado que más gasta en educación, se 

requiere una gestión oportuna y efectiva ante la Federación para poder cumplir con los programas y acciones en materia 

educativa. Seguir gestionando con el Gobierno federal y el Congreso de la Unión un trato más justo y equitativo en la aplicación 

y destino de los recursos que se autorizan para el Estado y se reconozca la necesidad de desarrollar mayor infraestructura en 

pluviales y vialidades". 

 

"Además, continuar con la simplificación administrativa eliminando trámites fiscales y facilitando aún más al contribuyente el 

pago de sus contribuciones, así como mantener un programa de austeridad que facilite reducir el gasto corriente y los ahorros 

que se logren destinarlos a la ejecución de obra pública". 

 

La entrevista terminó cuando Aguilar Bojórquez externó su agradecimiento al gobernador Osuna Millán por la oportunidad que le 

dio al invitarlo a participar en su administración. Hizo además un reconocimiento a su equipo de trabajo. 

 


